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MARAU/RS, 17 de junho de 2019 

 
 
 
 

          ANAIS Nº. 022/2019 
 
 
 

                                                   
                                          Aos dezessete dias do mês de junho do ano de dois mil e 
dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em sua sede, na Rua 
Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, Estado do Rio Grande do Sul, 
com a presença dos seguintes vereadores: Presidente Josiane da bancada do MDB, Vice-
Presidente Zigomar Zanin da bancada do PSB. Secretária Adriela da bancada do MDB, 
Vereador De Conto da bancada do MDB, Vereador Jair Roy da bancada do 
PROGRESSISTAS, Vereador  Marciano Aguirre da bancada do PROGRESSISTAS, 
Vereador Edgar Chimento da bancada do MDB, Vereador Anderson Rodigheri da 
bancada do PROGRESSISTAS, Vereador Renan Borba da bancada do 
PROGRESSISTAS. A senhora presidente Vereadora Josiane declarou abertos os 
trabalhos da SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a execução do 
Hino Rio Grandense. Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo 
sido aprovada por sete votos favoráveis e uma abstenção. Foi realizada a leitura das 
matérias que ingressaram na Câmara após a última sessão pela secretária, Vereadora 
Adriela, e também das correspondências recebidas pela Casa. COMUNICAÇÕES: 
Pronunciaram-se os seguintes vereadores: De Conto - OBRAS EM GERAL, Zigomar 
Zanin - RETORNO A CASA LEGISLATIVA, Adriela - SINE, SAÚDE,INCLUSÃO DIGITAL 
IDOSOS. Fez uso da palavra o Líder do Governo vereador De Conto. PAUTA:  
PROJETO DE LEI Nº 052/2019 - Denomina de rua José de Bortoli a rua G do loteamento 
Porthal do Sol no bairro Porthal do Sol. Pronunciamento de De Conto.  Encaminhado - 
COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO 
ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI 
Nº 053/2019 - EM REGIME DE URGÊNCIA - Autoriza a execução do Programa Municipal 
de Habitação Condomínio Residencial Horizonte, através de Programa Federal, e dá 
outras providências. Pronunciamento de Anderson Rodigheri.  Pronunciamento de De 
Conto. Encaminhado - COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E 
CIDADANIA - COMISSAO EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO 
ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI 
Nº 054/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria com a Sociedade Educacional 
Marau Ltda. Encaminhado - COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E 
CIDADANIA - COMISSAO EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO 
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ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PEDIDO DE 
INFORMAÇÕES Nº 035/2019 - Solicita Informações sobre processos licitatórios. 
Encaminhado - SECRETARIA. INDICAÇÃO Nº 012/2019 - Sugere ao Poder Executivo 
Municipal que efetue melhorias urgentes na ponte que liga as Comunidade do Carrascal 
ao município de Camargo enquanto estuda a possibilidade de construção de uma nova 
ponte com maiores dimensões e estruturas mais fortes para segurança dos usuários. 
Pronunciamento de Marciano Aguirre. Encaminhado - VEREADOR RENAN BORBA. 
ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. 
EMENDA MODIFICATIVA Nº 001 AO PROJETO DE LEI 025/2019 - Alterar a zona de 
expansão ZCI entre o Distrito Industrial Angelino Pilatti e a ERS 324 Trevo Sul para 
ZCI/ZM. Pronunciamento de De Conto. Pronunciamento de Adriela.  Pronunciamento de 
Renan Borba. APROVADO por nove votos favoráveis. EMENDA MODIFICATIVA Nº 002 
AO PROJETO DE LEI 025/2019 -  Altera a Lei Municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 
2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do Município de Marau e dá outras providências. 
Pronunciamento de Anderson Rodigheri.  APROVADO por nove  votos favoráveis. 
EMENDA MODIFICATIVA Nº 003 AO PROJETO DE LEI 025/2019 - Altera a Lei 
Municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do 
Município de Marau e dá outras providências. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. 
APROVADO por nove votos favoráveis. EMENDA MODIFICATIVA Nº 004 AO PROJETO 
DE LEI 025/2019 - Altera a alínea "d" do artigo 13º que passa a vigorar com a seguinte 
redação:  d) Alterar de ZR (Zona Residencial) para ZCM (Zona Central Mista) trecho 
compreendido entre as Ruas Bento Gonçalves, Lauro Ricieri Bortolon e na direção da 
Rua Olinda B. Fuga.   Pronunciamento de De Conto. Pronunciamento de Edgar Chimento  
com aparte para De Conto.  APROVADO por nove votos favoráveis.  PROJETO DE LEI 
Nº 025/2019 - Altera a Lei Municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 2000, que dispõe sobre 
o Plano Diretor do Município de Marau e dá outras providências. Pronunciamento de De 
Conto. APROVADO por nove votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 044/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a Associação Beneficente São 
Francisco de Assis - ABESFA. APROVADO por oito votos favoráveis. PROJETO DE LEI 
Nº 048/2019 - Altera a Lei Municipal nº 5.358, de 30 de junho de 2017, que dispõe sobre o 
Plano Plurianual para o quadriênio 2018-2021 e a Lei Municipal nº 5.497 de 13 de 
setembro de 2018, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o exercício 
financeiro de 2019 e abre crédito especial no orçamento do Município de Marau para o 
exercício financeiro de 2019.  APROVADO por oito votos favoráveis.  MOÇÃO Nº 
005/2019 - Apoio a convocação e nomeação imediata dos aprovados no último concurso 
público da Polícia Civil realizado em 2018, a fim de aumentar os efetivos frente ao 
crescimento da criminalidade. Pronunciamento de Renan Borba.  Pronunciamento de 
Anderson Rodigheri. Pronunciamento de Adriela. Pronunciamento de De Conto com 
aparte para Anderson Rodigheri. APROVADO por oito  votos favoráveis.  
REQUERIMENTO AO PLENÁRIO Nº 013/2019 - Requer parte da sessão ordinária do dia 
1º de julho de 2019, conforme o artigo 91, inciso IV do Regimento Interno da Casa para 
prestar homenagem à Gabriely Portela Ramos e ao CTG Sentinelas do Pago pela 
conquista da terceira posição na categoria de Prenda Juvenil do Rio Grande do Sul.  
APROVADO por oito votos favoráveis. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço 
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das Explicações Pessoais os vereadores: EDGAR CHIMENTO.  O vereador De Conto 
solicitou questão de ordem. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO 
PLENÁRIA ORDINÁRIA DO DIA DEZESSETE DE JUNHO DE DOIS MIL E DEZENOVE.  
COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os seguintes vereadores. Pronunciamento 
Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. É comum se ouvir, se ver e se ler  nas 
redes sociais comentários de cada setor do Município. Se faz uma obra na cidade, mas o 
interior diz ”mas o interior tá esquecido”. Mostra uma obra no interior “mas os bairros tão 
esquecidos”. E assim vai. Então quando se faz no centro, aí sim a coisa pega. Porque só 
pensam no centro. Num é porque eu moro no centro. E praticamente acho que quase aqui 
todos moram. É qua gente quer puxar a brasa pra sardinha da gente. Mas o centro não é 
dos que moram no centro. O centro é de todos que percorrem. Se alguém mora lá na 
Santa Lúcia, na Santa Teresinha, naqueles lado e precisar atravessar a cidade  pra ir lá 
na Bevel ou lá na GSI, ele passará pelo centro.  E ele gostará de encontrar ruas bem.. 
bem ajeitadas, calçadas bem ajeitadas e assim por diante. Então o centro é de todos. De 
quem sai de um extremo pra ir para outro. Claro, que não to dizendo com isso que tem 
que concentrar tudo no centro. O município é um todo. Tem que se olhar por tudo. E hoje 
nós tivemos, aliás, há poucos dias atrás teve início, até com certo atraso, porque bem no 
dia que ia começar choveu por vários dias. Mas depois o tempo tem ajudado, não sei até 
quando. E as duas quadras da Avenida Júlio Borella que vão da Gilda Fialho até a Santos 
Dumont está em trabalho. Hoje a Corsan começou, lá em cima do trevo da imigração, irá 
até a frente do ginásio de esportes, fazendo um recapeamento. Os meus avisados 
poderão dizer: “mas por que duas avenidas no centro ao mesmo tempo?” A obra da 
Avenida Júlio Borella, em duas quadras mais ao norte é obra da Prefeitura. A obra da 
Duque de Caxias. Não! A Duque de Caxias é a nossa aqui. Da Barão do Rio Branco é 
uma obra da Corsan. “Ma porque que a Corsan não foi faze lá no Bairro Santa Rita?“ 
Porque lá no Bairro Santa Rita a Corsan num mexeu, não trocou os canos e não tem que 
repor. Eles têm que repor onde fizerem o estrago. E é ali. E eles têm prazo pra faze.  E 
eles vieram fazendo. Primeiro nas calçadas o que a lei exige. Até foi um projeto de lei 
apresentado pelo Vereador Lencaster. Que cada vez que uma nova quadra fosse, uma 
nova calçada fosse feita ou reformada, né. Nas esquinas teria que ser feito a 
acessibilidade pra cadeira de rodas e assim por diante. Então não está mais nada do que 
se cumprindo a lei. Eles fizeram e agora estão começando. E ao mesmo tempo está já 
começando algumas obras lá no parque. Deverá ser começando, também, a descida do 
Parque. Uma grande reforma. E lá já é bairro. Vai pega o Alberto Borella, vai pega o 
Nicandro Oltramari e outros bairros. E vai para o parque, porque o parque é de todos. O 
parque não é só dos que moram ao redor. É meu, é do Chimento, é da bancada do PP, é 
do que estão aqui presentes que querem ir ao parque. Então, é feito num sentido.  Dá a 
impresão pra quem é muito particularista, olha só aquilo que interessa. Olha só pro seu 
umbigo. É dá a impressão que tá só se atendendo um setor do Município. Se nós 
olharmos, nesses dias que o tempo ajudou, as máquinas da Prefeitura no interior 
andaram fazendo estradas. Deixaram tudo em dia? Não! Nem seria possível. Ninguém fez 
isso até hoje, e ninguém fará. Ninguém é super homem. Mas está sendo feito. Então, o 
que nós queremos apenas ressaltar é que está procurando se fazer para todos, dentro do 
possível, dentro do orçamento, dentro das verbas que estão sendo disponibilizadas. O 
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Iura. O Prefeito Iura já deu, anunciou que ele tem dezoito milhões para os bairros. Quer 
dizer, os bairros também serão bem atendidos. Claro que não vai aplicar dezoito milhões 
de reais num único dia. Serão meses e meses, talvez mais de ano para concluir. Era isso, 
Senhora Presidente. Obrigado. Pronunciamento Vereador Zigomar Zanin. 
Cumprimentou os presentes. Falar dum retorno como é bom voltar fazer aquilo que a 
gente mais gosta. É estar aqui trabalhando e defendo projetos importantes para o 
Município de Marau. Mas eu preciso agradecer a compreensão dos colegas, aonde 
votaram por unanimidade o meu afastamento naquele momento necessário. Parabenizar 
e agradecer o importante trabalho do Vereador Vaguinho, que esteve me representando 
durante esses cento e vinte dias. Dizer ao Vereador Edgar Chimento, que pela primeira 
vez, vamos iniciar um trabalho juntos e quero aprender muito contigo. Então seja, 
também, bem-vindo, meu colega, estamos na primeira sessão juntos. E mesmo eu não 
estando aqui atuando eu estava sim, quase que diariamente, ou, no mínimo, 
semanalmente aqui na bancada, tentando dar a nossa contribuição para nossa 
comunidade, que se chama Marau. E que tem muito o que trabalhar. E quem diz que o 
vereador não trabalha, o vereador trabalha e trabalha muito, pois a gente vê todos os 
vereadores, diariamente, frequentando esta Casa, atendendo as demandas dos seus 
eleitores e de toda a comunidade marauense. E estou muito feliz por poder retornar. 
Extremante grato pelo que fizeram mais uma vez, falo do Vereador Vaguinho e de todos 
vocês colegas vereadores. E poderemos falar de outros assuntos em outro espaço. Era 
isso, Senhora Presidente. Meu muito obrigado. Pronunciamento Vereador Adriela. 
Cumprimentou os presentes. Só a nível de conhecimento. A nível de conhecimento nosso 
enquanto vereador e também da população que nos acompanha em casa e aqui no 
Plenário. Alguns acontecimentos aí dos últimos dias então. A Prefeitura junto ao Lazer e 
Convivência e Centro do Idoso têm uma oficina de informática para a terceira idade. Mas 
é uma oficina diferenciada, porque até então era informática no computador ou no 
notebook. E agora, então, é quase que uma aula individualizada em grupo, porque é com 
os smartphone ou com o celular dos alunos que lá freqüentam o Centro do Idoso ou Lazer 
e Convivência. Que eles vão aprendendo a lidar com essa ferramenta tão necessária nos 
dias de hoje pra nossa comunidade. E até pra fazer eles ficarem por dentro de tudo o que 
acontece na nossa sociedade. Porque a gente sabe que um idoso, hoje, ele é muito 
atuante na sociedade. E ele gosta muito de estar informado, acompanhar as notícias. 
Então, esta é uma oficina que foi recebida muito bem pela terceira idade e está aí à 
disposição de mais integrantes que quiserem. Hoje se tem duas turmas formada, mas 
devido a demanda, certamente, irão se formar mais turmas pra esta finalidade. Também 
falar um pouquinho do SINE de Marau, que ficou com a primeira colocação regional em 
desempenho. A Prefeitura, então, assinou um convênio com a Secretaria Estadual de 
Trabalho e Assistência Social, municipalizando a unidade do SINE de Marau. E nesta 
semana, e então, a Prefeitura foi informada pela Fundação Gaúcha do Trabalho e Ação 
Social que a agência de Marau, no mês de abril, obteve o primeiro lugar no índice de 
desempenho na intermediação de mão de obra na regional. Quarto lugar, então, no 
estado. E importante dizer aqui, para o Prefeito Iura Kurtz essa conquista demonstra o 
profissionalismo na gestão. A coordenação do SINE que agora é realizada pela Prefeitura 
está se aproximando das empresas, visitando e promovendo o diálogo. Essa combinação 
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resulta em notícias positivas como essa. Então, sempre que Marau se destaca é 
importante que a gente possa aqui parabenizar todos os envolvidos e reconhecer este 
trabalho do SINE que é tão importante pra nossa comunidade. E por fim, então, falar um 
pouquinho sobre a saúde. Que a partir de agora a Prefeitura de Marau vai divulgar um 
balanço mensal das atividades da Secretaria Municipal de Saúde, detalhando números e 
índices dos serviços prestados. Todos os dados são públicos e estão disponíveis para a 
população através do portal da transparência e diretamente no órgão responsável pela 
área. Então, neste mês, o Município de Marau é referência também em saúde pública. Ao 
todo são doze unidades de saúde, que estão distribuídas pelos bairros da cidade, 
atendendo cem por cento do território do Município. A Prefeitura de Marau apenas no mês 
de maio investiu 2,7 milhões na área, para atender às necessidades da população. O mês 
de maio teve 22 dias úteis neste período a Prefeitura de Marau disponibilizou para o 
município, à população, 8683 consultas médica na unidade de saúde. Outro fator 
determinante para melhoria nos atendimentos é abertura, pela primeira vez na história de 
Marau, de um posto de atendimento noturno. Então, aí tem dados importantes sobre 
medicação, sobre consultas, transporte. Enfim, uma forma bem transparente de mostrar à 
comunidade o trabalho que é desenvolvido com tanta seriedade e responsabilidade em 
todos os departamentos do município, da Prefeitura. Era isso, Senhora Presidente. Muito 
obrigada. Líder do Governo vereador De Conto. Saudou os presentes. Hoje entram dois 
projetos oriundos do Executivo. De número 53 que autoriza a execução do Programa 
Municipal de Habitação, Condomínio Residencial Horizonte, através do Programa Federal 
e dá outras providências. Numa área total de 3067 metros e 64 decímetros quadrados vai 
ser construído este programa enquadrado na faixa 02, do Programa Minha Casa Minha 
Vida do governo federal. Há, num outro projeto, que inclusive passou por essa Casa. E 
ele está entravado, não por culpa e não é culpa, não devido a falhas do Município. A parte 
do Município está integralmente completada. Há um problema lá de enquadramento entre 
a empresa que deverá prestar esse serviço.  Tá resolvendo, né, com a Caixa Econômica. 
A Prefeitura não pode nem interferir nisso aí. Então, para que se possa atender pessoas 
que estão esperando, entra esse projeto e por isso, também se pede esse regime de 
urgência. Ele atenderá, no mínimo, a quarenta e oito residências. No mínimo. Poderá ser 
mais na elaboração do projeto. O Município desta vez doou completamente o terreno e 
também a isenção do ITBI, o que facilitará e fará mais barato ainda o projeto para quem 
for adquirir. Maneira também do Município colaborar. A renda mínima é mil e seiscentos 
reais né. Tem se enquadrar dentro daquela... como é que dizem aqui? Minha vida. Minha 
casa Minha Vida número 2 lá do Governo Federal. Também é previsto isenção do ISSQN 
e tem também o que precisa se identificar. Mas tudo isso perante a Caixa Econômica 
Federal. Carteira de identidade ou carteira de habilitação; carteira de trabalho; 
comprovante de estado civil atualizado, através de certidão de nascimento, certidão de 
casamento; prova de rendimentos, com critérios estabelecidos pelo agente financiador, no 
caso a Caixa; último contracheque; pro-labore; declaração de imposto de renda; se 
aposentado, extrato do INSS ou RPPS; comprovante de residência através de um dos 
seguintes documentos: recibo de pagamento de tarifa de água, luz, telefone em seu 
nome, em nome do pai da mãe, sogro ou sogra. A sogra aí vai ser útil. Contrato de 
aluguel com firmas reconhecidas no tabelionato. Declaração de residência cm 



 6 

autenticação do proprietário do imóvel.  Então, se vê que é assim uma gama de não 
tentar criar embaraços. Tornar que a pessoa tenha possibilidades várias de se candidatar. 
A renda como eu disse, no mínimo, mil e seiscentos reais e com enquadramento na faixa 
2 da renda do Programa Minha Casa Minha Vida. E não pode ser proprietário de outro 
imóvel. Não deve possuir restrição unto aos órgãos de proteção ao crédito. A seleção dos 
candidatos inscritos será realizado por uma comissão municipal especialmente designada 
para esse fim. A própria lei que nós tamos aqui hoje pra discutir e posteriormente votar, 
ela estabelece para que não seja atendido A em detrimento de B, na contagem de pontos. 
A situação. O A em coabitação conta trinta pontos. Se ele está em um imóvel cedido é 
vinte pontos. Se está em um imóvel alugado ele conta dez pontos. Na situação da 
composição familiar. Monoparental feminina com filhos trinta pontos. Seria uma mãe com 
filhos. Um monoparamental masculino com filhos. Um homem com filhos, vinte pontos. 
Casal com filhos quinze pontos. Casal sem filhos dez pontos. Solteiro, viúvo cinco pontos. 
A renda de mil seiscentos a dois mil cento e noventa e nove e noventa e nove, quarenta 
pontos. Dois mil. Vamo arredonda aqui, dois e oitocentos faltando um centavo, trinta 
pontos. De dois e oitocentos a três e quatrocentos, vinte pontos. E a última de até quatro 
mil, dez pontos.  Então tudo isso aí, está aí para poder pra que não haja favorecimento de 
A ou de B. cada um vai poder apresentar esses documentos.  Essas situações. E ficará 
enquadrado.  E o acerto e o pagamento será tudo com a Caixa Econômica Federal. Essas 
pessoas que estão inscrito nesse outro programa que está parado por problemas alí 
técnicos com a Caixa, também poderão se inscrever. O outro projeto de lei de numero 54 
e autoriza o Executivo firmar parceria com a Sociedade Civil Educacional Marau LTDA. Lá 
no parque de máquinas, tem um lugar chamado casa de vegetação. Então, assim fazendo 
uma visita lá né, uns meses atrás, e fomos conversar com o prefeito dizendo que aquilo lá 
tinha que ser. Era uma pena estar num abandono que estava, inclusive, criando até ratos 
e outras coisas né. Mas o Prefeito disse que já estava providenciando e aqui tá vindo o 
resultado. Essa Sociedade Educacional Marau é a ...qual é a ... CESURG né. Então, ela 
tá com sua faculdade de agronomia. Precisa de um local pra ensina pros alunos na 
prática. Não só teoria lá dentro da sala de aula, mas na prática. Então o Município cede 
aquele espaço pra eles. Que antigamente se dizia o viveiro né. O nome oficial é casa de 
vegetação. E eles, ensinando pros seus alunos, plantarão e formarão mudas prum viveiro 
e assim por diante. Então vai sem envolvimento de dinheiro. O município cede, não dá. 
Cede pra eles. Eles fazem o serviço e o Município tem o poder de usar aquelas mudas. 
Então, com isso se faz um bom trabalho. A escola pode ensinar na prática, e não apenas 
na teoria. E o Município sai lucrando, por ter aquele lugar mais adequado, mais arejável, 
mais visitável, inclusive, né. E também, o Município lucrará com as mudas que poderão 
ser usadas pelo Município ou cedido, conforme a quantidade de mudas que serão feitas. 
Então, acho que é importante esse projeto. Ele é de interesse de  Marau num todo, como 
Município e também pra faculdade. É o que é feito ali na faculdade, por exemplo, em 
passo Fundo. A faculdade de medicina, que quando os seus alunos ainda estão em 
estudo, vão trabalha nos hospitais. Odontologia. De agronomia vão trabalha com os 
agricultores. É a maneira. Me lembro do tempo que era professor em Sarandi e tinha que  
explica sobre funcionamento das máquinas. Máquinas de calcular. Mas não tinha uma 
máquina na sala de aula, então eu dizia: “vocês peguem, tem uma manivela, se vocês 
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pegam a manivela faz assim e depois puxa”. Então quer dizer, os alunos ficavam assim. 
Não tinha né, nem uma foto pra mostra. Era tão precário naquela época. Mil novecentos e 
sessenta e tanto. Então, é lógico que entre fazer explicações “e assim você abre uma 
cova de tanto, coloca lá e depois”, é uma coisa.  Ir lá mostrar como é que se faz é outra. 
Então, eu acho muito importante que esse projeto seja aprovado por não trazer custos ao 
Município, e trazer só benefícios. Era isso, Senhora Presidente. Muito obrigado. PAUTA: 
PROJETO DE LEI Nº 052/2019 - Denomina de Rua José de Bortoli a rua G do 
loteamento Porthal do Sol no bairro Porthal do Sol. Pronunciamento de De Conto. 
Senhora Presidente, esse projeto eu demorei bastante tempo pra apresentar.  Acho que 
deu quase um ano e meio entre o tempo em que me foi solicitado e até o momento estar 
atendendo com o projeto. Eu na hora fiquei, quando a pessoa me perguntou. Até foi, me 
encontrou na rua, né. eu conhecia a pessoa. eu era um menino de dez anos no máximo, 
quando ele faleceu. Mas depois que eu fui me interando da história desse senhor, Seu 
José De Bortoli. Eu fui pegando gosto por apresentar esse projeto. Então, nós 
pretendermos a aprovação dos nobres colegas dar esse nome, e eu procurei fazer assim 
bastante. Não apenas um projeto e uma justificativa. Eu anexei ao projeto fotos. Quem é o 
José De Bortoli? É um filhos de italianos. Os pais se mudaram pra Itália, pras Estados 
Unidos e ele nasceu lá. Mas não foi registrado lá. Quando eles voltaram pra Itália, ele 
tinha dois anos, ele foi registrado na Itália. Posteriormente, ele veio morar no Brasil, em 
Marau. Então ele passou por três pátrias.  Então, aqui eu inclusive anexo fotos da casa 
dele, quando ele nasceu nos Estados unidos. E uma coisa que é comum nos Estados 
Unidos, a bandeira  na frente  das casas, né. uma foto do local onde ele morava na Itália. 
Ele a cavalo. Ele era agrimensor aqui em Marau. andava a cabalo. Aqui a foto dele e da 
esposa e o teodolito, que é aquele aparelho com que ele fazia as medições. Tenho 
também, apresento fotos ele trabalhando, abrindo estradas na época, na base de 
picareta, enxada e pá, né. pena que não ficou registrado, que estradas são essas. 
Loteamentos ou ruas que ele ajudou aqui em Marau. São três aqui. A Vila Angela Borela, 
foi tudo traçado por ele. E ainda diz aqui, o proprietário era Frigorífico. Não Frigorífico. 
Borela e Companhia Ltda. Ainda não era Frigorífico o nome, né. Tem de umas outras 
aqui. Da.... Ali que vem desde a Santo Marchetto até uma rua acima da Bento Gonçalves. 
Então, tudo comprovado o que realmente ele fez. O interessante é que ele não.. de difícil. 
Ele não tem nem a data do nascimento dele. Eu vou conversar com os familiares para 
que de repetente, ele deve ter casado aqui em Marau, no registro de casamento. Porque 
ele não casou pelo civil. E tanto que conta que ele é solteiro, quando ele morreu com 56 
anos, de câncer. No entanto, ele era casado coma Dona Pierina, que eu conheci. Que eu 
ia pelo menos uma, duas vezes no mês, avisá-la que tinha que vim ajudar a mãe no clube 
aí no clube, na época que tinha uma janta maior, um baile. Então sempre. Tanto é que o 
sobrenome dela é só Pierina Vedana. Mas ela era conhecida como Pierina Gavioli, né. 
Então, não tem o registro nem certo quando ele entrou no Brasil. Mas dá pra presumir que 
foi aí por 1938, que ele veio da Itália para o Brasil. Inclusive, eu encerro o projeto dizendo 
que ele pode ser considerado um homem de três pátrias.  E é realmente. Nasceu em um 
país, foi registrado no outro, veio morrer no outro. Está enterrado aqui no nosso cemitério. 
Então, é um projeto de lei que eu tenho certeza que a pessoa homenageada (inaudível). 
E tem um detalhe, é um dos fundadores do Clube Liberdade de Marau. Era uma pessoa 
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culta. Quando ele estava na Itália, ele freqüentava teatros e inclusive esteve no Escala de 
Milão, onde assistia óperas. E a filha de dele, que era conhecida por Aida, na realidade 
ele tinha dado o nome de Aída, em homenagem aquela grande ópera de Giuseppe Verdi, 
Aída. E aqui em Marau era chamada de Aida, como também uma Bernardi também era 
chamada de Aida. Mas na realidade, ele deu esse nome em homenagem a esse grande 
compositor italiano. Era uma pessoa de bastante cultura. E fez por Marau um trabalho 
muito bom. Então, é com entusiasmo que eu apresento esse projeto à apreciação dos 
colegas Vereadores. Era isso Senhora Presidente e caros colegas. Encaminhado - 
COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO 
ORCAMENTO, FINANCAS, CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI 
Nº 053/2019 - EM REGIME DE URGÊNCIA - Autoriza a execução do Programa Municipal 
de Habitação Condomínio Residencial Horizonte, através de Programa Federal, e dá 
outras providências. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. 
Nobres colegas Vereadores. Assistência.  Esse projeto chega em regime de urgência. 
Esperamos que essa urgência solicitado pelo prefeito se justifique aí na frente, com o 
andamento de um projeto que é importante pro Município de Marau, pras pessoas que 
não tem a sua residência. E que não ocorra, igual o outro, que foi explicado aqui pelo líder 
do governo, que se anuncia desde fevereiro de 2017, batendo foto. E lá roçava o terreno 
“oh, vai sair e tal”. Até hoje esperando. Agora é culpa da Caixa, culpa do empresário. A 
gente sabe que foi chamado duzentas e cinquenta pessoas em média. Agosto e setembro 
do ano passado. E depois se efetivou com sessenta aprovados. E todo mundo sabe a 
repercussão que deu. Agora é um novo projeto nos mesmos patamares, porque aqui diz 
no artigo 2º, que são para as famílias enquadradas na faixa 2 do Programa Minha Casa 
Minha Vida. Ou seja, para famílias com renda de até quatro mil reais. O faixa 1 é de 
famílias de até mil e oitocentos reais. O faixa 1,5 até dois mil e seiscentos reais. E o faixa 
2 até quatro mil. Ou seja, serão apartamentos e não residências de interesse social para 
famílias de extrema ou de baixa renda do Município. Então, é pouco tempo pros 
Vereadores estuda. É um projeto. O regime de urgência. Esperamos que seja pra logo ali, 
no mês seguinte, já inicia, né. Que a gente vai começa ver chamar pessoas lá em maio, 
junho do ano que vem. Bah, pra que regime de urgência? Se não foi feito logo. O artigo 5º 
dessa Lei diz “fica o Poder Executivo autorizado a doar o terreno urbano formado pelas 
matrículas tais, tais, tais e tais. Ou seja, ande no projeto anterior ainda construído na 
administração do Prefeito Josué, esse terreno tinha um custo e quem pagava isso pro 
Município era o construtor. Em uma licitação quem oferecia mais pelo imóvel levava para 
a oportunidade de construir dentro do programa Minha Casa e Minha Vida, agora será 
feito doação. Então, nós esperamos  que essa doação de fato reflita no bolso do morador, 
do povo, do beneficiário, e não no bolso do empresário. Nós vamos cuidar isso. Se for  
para doar um imóvel e facilitar que ele saia  do papel. Que uma empresa venha aí 
contrate essa possibilidade de construir dentro do Programa Minha Casa Minha Vida , que 
bom. Porque a gente sabe  o que custo o Minha Casa Minha Vida, o que é liberado pelo 
governo e o que é dado por  fora ou em complementação aquilo de que não atinge o valor 
do imóvel cobrado pela empreiteira. Então, essas questões que agora vi o projeto, abri 
enquanto o líder  do governo explanava. E nós encontramos aqui até o artigo 5º. E iremos 
estudar esse projeto, porque ele é importante, embora nós pensávamos que não saiu 
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nenhum ainda. Nem aquele. Mais um que se cria,  mas a torcida que saia do papel. E que 
além desse as residências, as casas para as famílias mais carentes também sejam 
efetivas por essa  administração. Obrigado, Senhora Presidente. Pronunciamento de De 
Conto.  Senhora Presidente. Em matéria de anunciar bastante construção e depois não 
realizaram. O Vereador é experiente, conhecedor, ele foi Secretário foi dessa... 
Habitação. Então, ele sabe bem como é que é. Ele sempre tem uma mania de por em 
dúvida. Ninguém disse que é culpa. São problemas que aconteceram. Como acontece 
com o senhor, acontece comigo, acontece quando vai fazer um negócio.  Pensa que vai 
trazer o carro pra casa, falta um documentos e alguma coisa. Então, são circunstâncias. 
Exatamente, porque está acontecendo esse percalço, o Prefeito saiu atras de outra e 
conseguiu da Caixa. Não foi o Prefeito que escolheu atender os que têm uma renda 
melhor. Era o que a Caixa tinha pra oferecer. Essa outra tão decantada que o Vereador 
queria que talvez acontecesse, ou queira que talvez aconteça. A Caixa de momento não 
tem. Então, atrasa mais ainda. E se o Vereador fosse um pouco mais esperto, ele 
entenderia que o maior interesse que a obra aconteça é do Prefeito. Ele não quer chegar 
no fim do ano com duas promessas, no fim do mandato com duas promessas não 
cumpridas. Ele é o que mais tem empenho para que aconteça. Outra coisa. Duvidas. “Dá 
a entender que ele acredita que o Prefeito tá ajudando construtor”. Tá dando de graça não 
para beneficiar o que for comprar, mas o construtor amigo do Prefeito. Quem não faz mal, 
mal não pensa. Muitas vezes as pessoas diz: “bah, uma vez eu fiz isso, será que o meu 
vizinho não vai fazer a mesma coisa?”então eu, já  está provado que sem a doação da 
Prefeitura, o valor do imóvel seria maior. E agora será menor. E ficará fácil constatar se 
houve engano. Se no fim o beneficiado será o que ganhou a licitação pra fazer a obra, 
que vai se acertar com a Caixa, ou se são os beneficiados. É, no mínimo, quarenta e oito 
imóveis. Poderão ser mais. Incessantemente, o Prefeito Iura batalha pra conseguir mais 
verbas, mais locais, mais maneiras de ajudar, porque sabe da necessidade da população 
marauense tem dos que ainda não tem casa, inclusive esse Vereador. Mas não me 
enquadro nesses teores. Era isso, Senhora Presidente. Muito obrigado. Encaminhado - 
COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO 
EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO ORCAMENTO, FINANCAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PROJETO DE LEI Nº 054/2019 - Autoriza o 
Poder Executivo firmar parceria com a Sociedade Educacional Marau Ltda. Encaminhado 
- COMISSAO CONSTITUICAO, JUSTICA, REDACAO E CIDADANIA - COMISSAO 
EDUCACAO, SAUDE E BEM ESTAR SOCIAL - COMISSAO ORCAMENTO, FINANCAS, 
CONT.EXTERNO E INFRA-ESTRUTURA. PEDIDO DE INFORMAÇÕES Nº 035/2019 - 
Solicita Informações sobre processos licitatórios. Encaminhado - SECRETARIA. 
INDICAÇÃO Nº 012/2019 - Sugere ao Poder Executivo Municipal que efetue melhorias 
urgentes na ponte que liga as Comunidade do Carrascal ao município de Camargo 
enquanto estuda a possibilidade de construção de uma nova ponte com maiores 
dimensões e estruturas mais fortes para segurança dos usuários. Pronunciamento de 
Marciano Aguirre. Cumprimentou os presentes. Aqui nós estamos fazendo uma 
proposição bem ruim. Primeiramente, estamos pedindo para que se, de uma forma mais 
urgente, seja reconstruída a ponte que está lá. Que está nessas condições aqui pros 
colegas Vereadores darem uma olhado, como ela se encontra oferecendo muito risco, 
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para as pessoas que passam, que transitam pelo local com seus veículos. Aí passam, no 
mínimo, veículos escolares, três a quatros, veículos por dia. É o principal acesso que tem 
entre a comunidade de Carrascal, com o Município de Camargo. Transitam caminhões de 
ração para os vários aviários que tem na região. Enfim, máquinas agrícolas também 
transitam muito por este local. E aqui pelas fotos, pode se ver que não é nada recente. 
Isso já vem de m bom tempo. Até pela própria taquara, aqui vamos dizer, que cresceram 
dos dois lados, onde a ponte está quebrada. Então, foi falado isso aqui por pessoas da 
comunidade com o Secretário responsável, mas infelizmente não se tomou providencia. 
Então, nós estamos fazendo em primeiro lugar um requerimento das melhorias. E em 
segundo lugar, a gente apresentou como uma indicação que se estude a possibilidade de 
uma nova ponte. Uma nova ponte com estruturas maiores, com maior segurança. Não 
mais em madeira. Que seja utilizado um material mais duradouro, porque isso não vai 
trazer problemas nem agora e nem pras futuras administrações, e principalmente, vai dar 
segurança  às pessoas que utilizam no dia a dia aquela via que tem muito movimento. 
Que liga Marau, Carrascal com Paraíso, com Camargo e assim por diante. Era isso 
Senhora Presidente. Muito Obrigado. Encaminhado - VEREADOR RENAN BORBA. 
ORDEM DO DIA: Proposições em Discussão Geral e Votação em Turno Único. 
EMENDA MODIFICATIVA Nº 001 AO PROJETO DE LEI 025/2019 - Alterar a zona de 
expansão ZCI entre o Distrito Industrial Angelino Pilatti e a ERS 324 Trevo Sul para 
ZCI/ZM. Pronunciamento de De Conto. Senhora Presidente. Caros colegas. Fazer 
observação desta emenda e vale pras outras três. Nós perdemos a oportunidade, não nos 
passou pela cabeça que isso podia acontecer. Como há pouco e na sessão passada acho 
que aprovamos a reforma do Regimento Interno. E talvez possa ser corrigido mais 
adiante. Pra evitar que uma emenda apresentado de supino. Essa até teve uma 
tramitação. Mas se for apresentada uma emenda verbal, ela será  apresentada hoje, 
teremos meia hora pra ir lá fazer o parecer, e nós não conhecemos. Nenhum daqui é 
engenheiro ou acho que passou perto de uma faculdade de engenharia. Temos o colega 
que é filho de engenheiro, mas não é engenheiro. Então, é muito arriscado nós darmos 
opiniões sobre assuntos complexos. Esse projeto 25, que eu lembro agora, ele começou 
a ser estudado no tempo do Ex-Prefeito Josué. Passou por esses dois anos e pouco do 
governo Iura. Então imagine há quanto tempo está se discutindo isso em. Lá com o 
pessoal do Conselho, Associação de Engenheiro, buscando informações em outros 
códigos e assim por diante. E de repente nós aqui, sem conhecimento técnico nenhum, 
nem sabendo direito o que que é disso aí, nós votarmos sim ou não.  Nesse caso, dessas 
emendas, parece que pelo menos eu sube que o Vereador Anderson, que apresentou 
duas, consultou a técnica na Prefeito, Andréia. Adriela também parece que conversou 
antes. Uma veia do próprio Executivo. Até dá pra ter uma certa confiança, mas imagina 
uma emenda que tava  circulando por aí. Foram falar com os vereadores para, talvez, ser 
apresentada hoje que modificaria uma estrutura de prédios e tal. E nós aí sem 
conhecimento nenhum. Então, até sugiro aí, Vereador Anderson formou aquela comissão, 
de nós fazermos uma reforma. Mais uma reforma no Regimento Interno. Nesse quando 
for coisa assim que precisa de técnico. Plano diretor. E tantos esses planos. Aqueles oito. 
Seis, sete, oito que tem na nossa Lei Orgânica e no Regimento Interno. Esse tipo de 
emenda apresentado depois de ter já passado pelas audiências públicas, tenham um  
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prazo maior pra novamente voltar para o Conselho respectivo. Conselho Municipal. Esse 
aqui iria pra um. Se é do meio ambiente vai pra outro. Pra nós sermos bem assessorados 
naquilo que nós vamos votar. Não é brincadeira. Nós trocando zonas, né, disso pra 
aquilo. Lá só podia, digamos, tô falando hipoteticamente. Lá só podia só podia construir 
empresa, agora pode construir casa junto com empresa. Hoje é fácil. Daqui uns anos, 
talvez eu não esteja mais ali. “Ah, agora vai lá o Prefeito tem que mandar fechar aquela 
indústria, porque larga fumaça em cima da minha casa. Ou não sei porque faz barulho pra 
nós, não dá pra dormir à noite.” Então, hoje votarei favorável, porque soube que foram 
conversa, pelo menos, com algum técnico, mas eu acho que nós temos que ter mais 
cuidado nesse tipo de emendas. É diferente duma emenda, muitas vezes, dum projeto 
que nós mesmos fazemos, ou de fácil aceitação. Mas técnica, como essa que nós tamos 
apresentando, eu acho que nós teremos que ter mais cuidado. Era isso, Senhora 
Presidente. Obrigado.  Pronunciamento de Adriela. Saudou os presentes. Só para 
conhecimento, também, dos Vereadores. Esta emenda que eu fiz, eu fui procurar parecer 
com o Executivo e também com mo jurídico do Executivo. Então, é uma emenda baseada 
em fatos concretos, e por isso eu apresentei, ela se refere ao Distrito industrial Angelino 
Pilatti, até a ERS 324, até o trevo Sul. Que ela passa de zona comercial industrial para 
zona mista, com a finalidade de um aproveitamento melhor da área, por quem precisar, 
enfim, desta região. Só para esclarecimento, que eu fui atrás de pesquisar, enfim, estudar 
e ver a possibilidade de apresentá-la ou não. Por isso estou apresentando. Era isso. 
Pronunciamento de Renan Borba. Presidente. Demais colegas. Apenas para contribuir 
no debate da matéria. Eu fiquei só com uma pequena dúvida, porque o projeto trazia no 
artigo 13, letra f, alterar a zona de expansão ZCI entre o Distrito Industrial Angelino Pilatti 
e a estrada de acesso à Nicolau Vergueiro, para  ZCIZM. Agora foi colocado, ao invés de 
acesso à Nicolau Vergueiro para ZCI, foi colocado para Trevo sul. Correto? Esse Trevo 
sul seria só pra me situar, qual dos trevos? Lá no Conforto, próximo à GSI. Perfeito. Só 
pra mim ter essa localização. Obrigado Presidente e colegas. APROVADO por nove votos 
favoráveis. EMENDA MODIFICATIVA Nº 002 AO PROJETO DE LEI 025/2019 - Altera a 
Lei Municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do 
Município de Marau e dá outras providências. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. 
Colegas Vereadores. Essa nossa emenda, ela visa retirar da alínea E do artigo 13 a parte 
aonde se refere que nos primeiros trezentos metros continuaria sendo zona industrial. E 
dos trezentos metro pra trás passaria a ser zona industrial e também zona mista. Assim 
toda a área de ZCI e ZM. E dessa forma, estando, até poderia ser até suprimido essa 
alínea E, porque vem estar contemplado na aliena F da emenda da Vereadora Adriela. 
Porque a E apenas especificava que os primeiros trezentos metros do Distrito Industrial 
Angelino Pilatti,a  Rua  Plácido Bernardi, seriam zona industrial apenas. E agora ela se 
transforma em zona industrial e também zona mista. E dessa forma, acredito que ficou 
ZCI e ZM. Então apenas essa alteração, Senhora Presidente. Também faremos isso na 
outra emenda que é da parte acima do Distrito Industrial, indo até parte da estrada que vai 
a São Luís da Mortandade. Por isso que vai se tornar igualitário, tanto pro lado e de cima, 
quanto pro lado de baixo do Distrito Industrial, por isso essas emendas. Obrigado 
Vereadores e Presidente. APROVADO por nove  votos favoráveis. EMENDA 
MODIFICATIVA Nº 003 AO PROJETO DE LEI 025/2019 - Altera a Lei Municipal nº 2.967 
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de 01 de agosto de 2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do Município de Marau e dá 
outras providências. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. Senhora Presidente. 
Esta emenda ela vem acrescentar no Plano Diretor algo que não havia sido proposto na 
lei, nem na audiência pública. e não foi estudado amplamente pelo Conselho de 
Desenvolvimento Urbano. Ela surgiu aqui na audiência pública da Câmara. A sugestão de 
um cidadão marauense e nós apresentamos, porque poderia vir aqui na frente um novo 
projeto alterando novamente. Então já podemos incluir agora neste Plano Diretor 
reformulado, acrescentando que da Rua Jair Antonio Zonta, na extensão de quinhentos 
metros no sentido na Comunidade de São Luis da Mortandade, passe de zona industrial, 
para zona comercial, industrial e zona mista.  Ou seja, ali poderá continuar tendo 
empresas, aí poderá ter comércio, ali também poderá ter residência. Desta forma, 
acreditamos que essa emenda aprovada facilitará também o crescimento do Município 
para região norte da cidade. Esperamos a aprovação dos nobres colegas. Obrigado. 
APROVADO por nove votos favoráveis. EMENDA MODIFICATIVA Nº 004 AO PROJETO 
DE LEI 025/2019 - Altera a alínea "d" do artigo 13º que passa a vigorar com a seguinte 
redação: d) Alterar de ZR (Zona Residencial) para ZCM (Zona Central Mista) trecho 
compreendido entre as Ruas Bento Gonçalves, Lauro Ricieri Bortolon e na direção da 
Rua Olinda B. Fuga.  Pronunciamento de De Conto. Presidente, apenas para 
esclarecimento. Foi lido Rua Olinda. O nome da Senhora era Olinda Fuga. O R era do 
sobrenome dela de solteira. Que fique bem claro né. Não fique a Rua Olinda, que não 
existe. A Rua Olinda Fuga. Pode ser apenas uma falha na leitura, né. Tem que ver no 
projeto. É Busatto, né. Olinda Busatto Fuga, tá. Apenas esse esclarecimento, pra depois 
não fica redigido errado na lei. Pronunciamento de Edgar Chimento. Senhora 
Presidente. Senhores Vereadores. Na verdade só foi colocado em pauta essa emenda 
aqui também, em virtude que foi sugerido na audiência pública aqui também,  dessa Casa 
Legislativa.  Foi levado essa proposta pro Executivo e o Executivo nos trouxe pra nós aqui 
também dessa forma a redação, que ficava de acordo. Se vocês forem olhar lá o que diz 
o artigo 3, a letra D, e lá dizia que sendo que os lotes na Rua Raquel Oltramari somente 
os de frente leste. E aí tá se colocando toda a Rua Raquel Oltramari. Até que foi um 
pedido dos próprios, pessoal que reside por aí, tá. Era isso, Senhora Presidente. 
Obrigado. Permito sim, Senhor Vereador. Aparte para De Conto. Caro colega, nós temos 
até esse painel aí atrás. Daria mais ou menos até para mover, qual é a modificação que tá 
sendo feito ali. Naquela parte do mato lá. Raquel Oltramari é essa que sobre e ia até ali. 
Agora vai um pouco mais extenso né. Pra ter ideia do que tá mais ou menos sendo 
proposto. Aumentaria a área pra lá né. Era isso. Obrigado Senhor Vereador. 
Pronunciamento de Edgar Chimento. . Era isso aí, Senhora Presidente. Obrigado. 
APROVADO por nove votos favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 025/2019 - Altera a Lei 
Municipal nº 2.967 de 01 de agosto de 2000, que dispõe sobre o Plano Diretor do 
Município de Marau e dá outras providências. Pronunciamento de De Conto. Nesse 
momento em que nós vamos votar esse projeto. Presume-se pela emendas que ele seja 
aprovado por unanimidade. Não é um projeto qualquer. É um projeto do Plano Diretor do 
Município, né que rege toda essa importante. como poderemos viver, conviver entre 
vizinhos e assim por diante. Tanto que esse projeto, ele foi, a determinação legal federal 
que diz que no mínimo de dez em dez anos ele deve ser revisto.  Nós tamos um pouco 



 13 

atrasados. Era pra ter sido feito um pouco antes, mas atrasados ou não, nós tamos hoje 
concretizando algo importante pro Município de Marau. Esperamos isso seja de benefício 
da população. Não é um projeto simples, é um projeto complexo. São anos de discussão. 
Com bastante discussão aqui também entre o Poder Executivo, Legislativo e a população. 
Então, eu acho que Marau está de parabéns.  Se for aprovado e acredito que seja nessa 
data esse projeto. Obrigado. APROVADO por nove votos favoráveis. PROJETO DE LEI 
Nº 044/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos a 
Associação Beneficente São Francisco de Assis - ABESFA. APROVADO por oito votos 
favoráveis. PROJETO DE LEI Nº 048/2019 - Altera a Lei Municipal nº 5.358, de 30 de 
junho de 2017, que dispõe sobre o Plano Plurianual para o quadriênio 2018-2021 e a Lei 
Municipal nº 5.497 de 13 de setembro de 2018, que dispõe sobre as Diretrizes 
Orçamentárias para o exercício financeiro de 2019 e abre crédito especial no orçamento 
do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019.  APROVADO por oito votos 
favoráveis. MOÇÃO Nº 005/2019 - Apoio a convocação e nomeação imediata dos 
aprovados no último concurso público da Polícia Civil realizado em 2018, a fim de 
aumentar os efetivos frente ao crescimento da criminalidade. Questão de ordem 
Vereador De Conto. Senhora Presidente, fiquei em dúvida se era questão de ordem ou 
requerimento verbal, mas sobre essa moção, diz no artigo 133, o que é a moção e no seu 
parágrafo único diz a moção será subscrita por Vereador, será lida e despachada na 
ordem do dia, na sessão seguinte para discussão e votação independente de parecer da 
comissão. Explicar por que que não tem parecer. Não é porque nós não queremos 
usufruir disso aí. Acontece que como na terça-feira, o Vereador Vaguinho terminava o seu 
mandato aqui na câmara, e o Vereador Zigomar ainda não havia assumido, nós tínhamos 
apenas dois vereadores na comissão de constituição. Em dois daria né? Mas acontece 
que os dois restantes era o Vereador Anderson, que é autor, não pode dar parecer. O 
Presidente não dá parecer. Tivemos que aproveitar essa brecha que tem no Regimento 
pra mandar sem parecer. Mas não que houve desídia da comissão, que não se 
interessou, que né. Foi circunstancias legais que não permitiram que nós 
apresentássemos parecer a essa comissão. Era isso senhora Presidente. Obrigado. 
Pronunciamento de Renan Borba. Cumprimentou os presentes. Uma saudação 
especial à Elisiane Fuchs Stalter, que hoje representa aqui os aprovados do concurso da 
policia civil realizado em 2018, que acompanha aqui a tramitação e a votação desta 
importante moção. Que tem objetivo de manifestar apoio à convocação e nomeação 
imediata dos aprovados no concurso público da polícia Civil, realizado em 2018, a fim de 
aumentar os efetivos para o combate à criminalidade. Importante destacar, que foi  
realizado este concurso com 1200 vagas para os cargos de inspetor, escrivão de polícia. 
600 para cada cargo. O certame recebeu mais de quarenta mil inscritos 2418 candidatos 
foram aprovados, em todas as fases. A defasagem atual do quadro de servidores de 
carreira de escrivão e de inspetor de polícia é de quase cinco mil agentes, 
correspondendo a um déficit aproximado de cinqüenta por cento. Seriam necessários 
9600 policiais. E ainda isso pode aumentar, tendo em vista a previsão de cerca de 700 
aposentadorias, este ano. Então quero aqui pedir o apoio dos demais colegas para 
aprovação desta importante moção, que vem a contribuir com a segurança pública tanto 
do nosso Município e também no nosso Estado. E parabenizar, também, o empenho, o 
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trabalho e a dedicação desta importante Comissão realizada dos aprovados no concurso 
público, que pedem apoio a todas as Câmaras aqui do nosso Estado. Obrigado, 
Presidente. Pronunciamento de Anderson Rodigheri. Senhora presidente. Colegas. 
Assistência. Dizer que (corte). Eu estava trabalhando em uma moção, o Vereador Renan 
Borba estava trabalhando na moção e daí conversamo:”vai fazer moção de que 
Vereador? Não.. da polícia”. É a mesma. Então vamos apresentar junto. Porque falaram 
comigo da importância deste incentivo, deste apoio, para que o governo do Estado faça o 
chamamento dos aprovados do concurso. Também chegaram até o Vereador Renan, 
reforçando a importância desta moção que, aprovada por todos os vereadores, dará força, 
mostrando que Marau também é favorável a isso. Nós sabemos a realidade do nosso 
Município. A defasagem. No inicio do ano, ou no final do ano passado, foi fechado o 
plantão 24 horas da nossa Delegacia. Isso é algo até inédito em Marau. Que era um 
ponto, desde que foi aberto, uma referencia, regional. E Marau perde muito com isso. E 
precisamos ter um efetivo maior na policia Civil. Além das 1200 vagas para os cargos, é 
necessários que sejam chamados todos os 2418, do chamado cadastro reserva, porque 
nem assim  iria suprir a demanda, a defasagem do atual quadro de servidores da Polícia 
Civil do nosso Estado do  Rio Grande do Sul. Um combate à criminalidade somente se 
dará com o policial, com a Brigada Militar, com um efetivo maior e, consequentemente, 
também os equipamentos que são extremamente necessário para que esses façam os 
seus trabalhos. Então, com esta moção aprovado e juntamente com outros municípios 
que também aprovaram. Outras Câmaras municipais, esperamos que o governo do 
Estado cumpra com o seu dever constitucional de dar segurança à comunidade gaúcha. 
Obrigado, Senhora Presidente. Pronunciamento de Adriela. Inicio, então, 
parabenizando os colegas Vereadores Anderson e Renan pela iniciativa. Acredito que é 
iniciativas assim que precisamos. Porque em conversa com o Delegado, juntamente com 
o Prefeito, esta também é uma preocupação do nosso Delegado, bem colocado aqui pelo 
Vereador Anderson Rodigheri com a questão do efetivo. Até o Delegado nos colocava 
que juntamente com o Prefeito já estiveram em busca de novos efetivos. E a gente 
acredita que agora com a construção da nova Delegacia, possa sim se ampliar os 
trabalhos. E até foi um pedido que foi feito para ele, que tivesse o posto de atendimento à 
mulher. Eu acredito que vai demandar de mais efetivo nesta questão. E bem colocado 
pelos Vereadores. Com certeza votarei favorável, porque acredito que são iniciativas 
assim que a gente tem que nos unir para reverter no bem da nossa sociedade. Muito 
obrigado. Pronunciamento de De Conto. Cara Presidente. Caros Vereadores. 
Parabenizar a bancada Progressistas por ter apresentado. Pouco tempo, nós 
apresentamos uma moção também dirigido ao mesmo sentido de nomeação de pessoas, 
soldados da Brigada. E é importante. E nós sabemos. E não é porque agora o governador 
é outro, que a gente né vai mudar de ideia. A dificuldade do Estado é muito grande, mas 
nós como marauenses que sentimos essa falta, o que acontece, porque acontece. Nós 
temos que fazer a nossa obrigação aprovar. E esperamos, realmente, que o Governador, 
que está batalhando pra trazer verbas e tal, consiga solucionar esse problema, para o 
bem. Claro das pessoas que foram concursadas. (interrupção para pedido de aparte). A 
gente sabe a angústia de quem faz um concurso e fica aguardando a nomeação. Quando 
eu passei no concurso do Banco do Brasil e sube em 31 de dezembro de 65, que eu tinha 
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passado, e só veio a nomeação em 19 de agosto. Quase dez meses depois, ou quase 
nove meses depois, aquela angustia de ir todos os dias no banco, pra ver se tinha, vinha 
a nomeação. Então, primeiro lugar pra essas pessoas que fizeram esse concurso, 
dignamente. Passaram. Merecem ser nomeadas. E também o Estado que tem dar 
segurança para a população. E nós tamos precisando muito. Então meu voto será sim 
favorável. E o aparte. Aparte para Anderson Rodigheri. Obrigado, Vereador De Conto. 
e complementando o que Vossa Excelência, senhora argumentou. Devemos também 
parabenizar esta comissão dos aprovados no concurso, que estão em contato com as 
Câmaras de Vereadores. Porque eu acredito que se chegasse lá a moção de Marau na 
forma como a gente acompanha, muitas vezes, é capaz  do Governador nem olhar. Agora 
se chegar 496 moções, certamente, mostrará a força dos Legislativos Municipais que 
representam a comunidade, que certamente terá força, para que o Governador de fato 
faça as devidas nomeações. Obrigado pelo aparte. Pronunciamento de De Conto. Muito 
bem colocado Senhor Vereador. Apoio. E encerro Senhora Presidente. APROVADO por 
oito  votos favoráveis. REQUERIMENTO AO PLENÁRIO Nº 013/2019 - Requer parte da 
sessão ordinária do dia 1º de julho de 2019, conforme o artigo 91, inciso IV do Regimento 
Interno da Casa para prestar homenagem à Gabriely Portela Ramos e ao CTG Sentinelas 
do Pago pela conquista da terceira posição na categoria de Prenda Juvenil do Rio Grande 
do Sul. APROVADO por oito votos favoráveis. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o 
espaço das Explicações Pessoais os vereadores: Pronunciamento Edgar Chimento. 
Senhora Presidente. Senhores Vereadores. Primeiramente, eu quero dar os parabéns 
aqui para a bancada do PP pela moção que fizeram. Acho importante agora até que 
Assembleia Legislativa já aprovou aí a venda de alguns ativos aí. Eu acho que com a 
futura reforma da previdência, talvez o Estado consiga sair dessa grave crise que vem 
enfrentando aí ultimamente. E com certeza, consiga nomear essas pessoas e a 
segurança do estado precisa, realmente aí, ter mais pessoas, mais efetivos. E aí sermos 
muito mais bem atendidos.  Mas eu só quero hoje fazer uma menção ao Vereador 
Zigomar que está retornando nesta Casa aqui, Vereador. E nos colocamos à disposição 
também. Temos muito. Nós aqui temos muito a aprender contigo também, tá. E quero 
dizer que agente tá a disposição pra qualquer coisa, pro que der e vier aqui, a partir de 
agora. Então, seja bem vindo novamente aí a Casa. Agradeço as palavras que tu 
manifestaste anteriormente e dizer que nós somos parceiros pra trabalha em conjunto 
aqui com a bancada nossa também. Tá. Obrigado Vereador e seja bem vindo. Obrigado, 
Senhora Presidente. Conforme as normas regimentais o senhor presidente Josiane 
declarou encerrados os trabalhos da Sessão ORDINÁRIA, dos quais se lavrou a presente 
ATA que após lida será assinada.  
 
 
 
 

Ver.  Adriela Ver.  Josiane 
Primeira Secretária Presidente 

 


